
「港
台文化合作論壇」源起2010年，當時「港台文
化合作委員會」及「台港文化合作委員會」成

立，兩會成立後首個合作項目便是舉辦文化合作論壇。
首屆論壇於2011年在香港舉行，當時論壇以「建立文化
合作平台，打造華人創意品牌」為主題，以推動香港和
台灣兩地文化藝術界及創意產業合作，攜手建立和推廣
兩地華人創意品牌為目標。兩個委員會亦決定今後每年
輪流在台北及香港合辦論壇。

兩屆論壇討論氣氛熱烈
回顧兩屆論壇討論氣氛熱烈，主題環繞多個不同文化

創意產業進行分組討論。第一屆論壇舉行後，兩地文化
創意業界的合作交流在各方面繼續擴大及深化，除了兩
地業界互相出席業界的盛事及交流活動，藝術文化團體
及藝術工作者也積極參與兩地舉行的表演、研討會、工
作坊、藝術及電影節等活動，帶動人才、經驗等方面的
交流。為了促進港台兩地在文化藝術及創意產業方面的
交流、聯繫和合作，主辦方於去年在台北舉辦首屆「香
港週」，當中包括8項共19場不同形式的演藝節目，向台
灣民眾全面及有系統地展示香港的藝術精品和演出，介
紹香港的文化特色和創意產業的最新發展，提升台灣社
會對香港文化的認識，也為香港的文創人才拓展視野。
香港創意產業界在第二屆論壇後加強與台灣業界的交

流，包括在2013年台北國際書展的「香港館」內，增設

香港生活品味專區，向台灣民眾介紹有關香港生活的書
籍和出版刊物。此外，香港電影發展局於2012年底在台
北舉辦「香港當代電影展」，放映十部由香港年輕導演和
製片人攝製的影片，作為由港台文化合作委員會主辦的
「香港週2012」節目之一，向當地的年輕觀眾推廣和宣傳
香港電影業新一代的接班人。

講者分享藝術策展視野
本屆論壇的各個議題將會以分組討論的方式，提供機會

讓與會者與相關界別的同業進行務實的交流，以探討電
影、設計、動漫、出版和印刷的跨界別交流及合作事宜，
同時亦探討傳統概念劃分的界別之間一些創新的可能性和
合作機會。在創意產業群組及基地的討論議題上，香港的

講者會分享數碼港、動漫基地、元創方、香港設計中心及
饒宗頤文化館的經驗。藝術策展組別亦討論從跨媒體的角
度去欣賞及評價藝術展覽，以及反思現代策展加入多媒體
及新科技的意義與成效，並分享如何藉與海外博物館或藝
術家加強合作和交流，糅合本地的文化特色，刺激新思
維，創造出藝術策展新視野。
「香港週2013」會於今年11月29日起於台北舉行，以

「承傳與創新」為主題，向台灣展示香港既糅合中國傳
統，又富國際化及現代化的文化特色。「香港週2013」
的節目以視覺藝術及創意產業為主，包括有關香港女性
長衫的展覽、當代視覺藝術展覽、漫畫展覽和設計展
覽，並附以管弦樂演出和中國舞劇演出。

港台文化合作委員會召集
人毛俊輝（圓圖）表示，每
年論壇上，港台之間的文
化藝術交流將可更多樣
化，發展得更深更廣。香
港和台灣未來將面對進一步

發展文化藝術的機遇和挑戰，
讓雙方業界間的交流更有組織，彼此
可以相互借鑑，分享經驗。
「論壇的舉行不單只是兩個委員會

共同努力所取得的重要成果，更為兩
地的文化合作跨出重要一步，標誌
兩地文化界在自發式的合作交流的基
礎上，邁向有系統的合作，透過共同
搭建對話平台探求合作空間，這些都
為港台文化發展奠下重要基礎，促進
了港台文化創意業界之間的交流。」
毛俊輝認為，自從論壇舉辦以後，兩
地之間的交流愈見頻繁，亦組團定期
互訪交流，參與程度自然也會愈來愈
深。「去年成功在台灣舉辦首屆『香
港週』，當中包括8項共19場不同形式
的演藝節目，幾乎每項節目都有與台
方交流合作的元素，參與的藝術家及
當地觀眾對此的反應十分熱烈，驅使
我們決定往後每年都舉辦『香港週』。
我相信這個活動在港台文化交流中，
起了很大作用。」
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■第一屆「港台文化合作論壇」專題討論環節 ■港台設計產業界人士交流會 ■「香港週2012」在台北舉行開幕儀式。

第三屆港台文化合作論壇今舉行為增進香港與台灣更密切、更深入、

更多元的文化交流與合作，香港「港台

文化合作委員會」與台灣「台港經濟文

化合作委員會」主辦的「第三屆港台文

化合作論壇」今日於香港舉行，主辦

單位連續三年探討香港及台灣地區不

同範疇的文化、創意和藝術發展，以

分享兩地創意產業的合作及經驗。

■香港文匯報記者 陳濤

■《藝行@香港》小冊子以香港文化

藝術為主題，以輕鬆手法介紹香港的

本土文化、電影、音樂、設計、表演

及視覺藝術、特色建築、本土節慶及

自然生態，讓台灣人士了解香港是富

創意、蘊藏深厚文化傳統及多元文化

藝術、中西薈萃的亞洲國際都會。■參與「香港週2013」的表演藝團代表，在香港出席傳媒聚會。

探討港台兩地創意產業合作經驗
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香港文匯報訊 據中通社報道，台灣軍方向美國購買
的12架二手P-3C「獵戶座」式反潛機將在2015年全數完
成交機。首架昨日抵達台空軍屏東基地，完成交機。P-
3C屬長程反潛巡邏機，速度快、滯空時間達12小時、
巡航距離達2800海里，除監控海面上船艦，也能偵測水
下潛艦，並具反艦、反潛攻擊能力。P-3C服役後，台軍
將可擁有全天候反潛、偵巡戰力。
這批12架完成翻修的二手P-3C，估計還可以再飛行至

少15000小時。

台採可燃冰 藏量足用50年
香港文匯報訊 據中通社報道，台灣中山大學海下科

技能源研究團隊9月初在墾丁外海採集一批高濃度可燃
冰，研究人員昨日順利點燃；研究團隊表示，東沙海床
下蘊藏的可燃冰，足夠支應台灣50年使用。據悉，有大
陸研究機構馬上透過管道，洽詢兩岸合作的可能性。
可燃冰是一種新型高效能源，其成分與天然氣相近並

更純淨，是水和天然氣在高壓和低溫條件下混合時產生
的一種固態物質，外貌極像冰雪或固體酒精，點火即可
燃燒，有「固體瓦斯」之稱。

扁律師擬參選台北市長
香港文匯報訊 據中通

社報道，曾任陳水扁「國
務機要費」案辯護律師的
顧立雄，昨日上午宣佈將
接受民進黨的徵召，披上
綠袍角逐明年台北市長選
戰。但顧立雄也說，今天
還不是正式宣佈參選，目
前並非民進黨員的他，還
是要經過民進黨內的提名
程序才能作實。
不過在藍大綠小的台

北，藍軍痛批顧立雄曾經
替陳水扁的貪污案辯護，台北市民不會接受。政壇觀察
家指出，只要泛藍不分裂，民進黨在台北市根本不可能
贏，無論推出什麼人選，都注定是個「犧牲打」。

突破對台人選限制 備忘錄曾為身份留空間

王郁琦赴APEC  國台辦：按慣例處理

台當局日前確認，王郁琦將以「顧問團成員」身份出席10月
7、8日於印尼舉行的亞太經濟合作會議(APEC)領袖會議，

成為首個出席APEC的「陸委會主委」，外界亦熱傳其將與國台辦
主任張志軍會面。台媒近日引述台當局消息人士稱，「陸委會」
事先已告知國台辦，「雙方溝通順暢，大陸方面對此沒意見。」

傳陸釋善意 國台辦：溝通中

有記者在國台辦例行記者會上問，APEC方面一直嚴格限制台
灣方面非經濟部門的主管參會，這次王郁琦能破例參會，是否得
到了大陸方面的支持？對此，楊毅表示，我們過去多次講過，台
灣方面人士參加APEC領導人非正式會議的問題，要按照APEC相
關諒解備忘錄的規定和慣例來處理。
有記者接連問到王郁琦出席APEC將有機會見到張志軍，且馬

英九辦公室日前已經表示樂觀其成，國台辦對此有何看法時，楊
毅均表示「沒有可以提供的信息」。
記者會結束前，台媒再問「台灣的高層表示，王郁琦能夠參加

APEC也是大陸釋出的善意，是這樣嗎？」楊毅回答：「相關的
問題仍在溝通之中」。

會否鋪墊「習馬會」受關注

王郁琦若能出席10月在峇厘島舉行的APEC，將成為首位出席
APEC會議的非經貿部會首長。台「國安」高層解讀，APEC一向
嚴守1993年確立的諒解備忘錄「非經貿首長不得出席」，此次若
獲大陸支持而破例，可視為擴大兩岸接觸面向的善意。
當年的諒解備忘錄為特使和團員身份留下一線空間，成為這次

王郁琦的入場券。馬英九雖不能親自與會，由主管大陸政策的子
弟兵「顧而問之」，也為未來創造可能空間。島內輿論認為，王
郁琦出席APEC會否為「習馬會」做鋪墊，值得關注。

回應藍全代會：兩岸應避內耗
香港文匯報訊（記者 高麗丹 北京報道）日前

出爐的中國國民黨第19次全代會政策綱領草案
中，有一條提到「禁止兩岸『外交』惡鬥，促
進兩岸共同參與國際組織及活動」，對此國台辦
新聞發言人楊毅昨日在例行記者會上表示，我
們歷來主張兩岸在涉外事務中應當避免不必要
的內耗，以維護中華民族的整體利益。
至於台灣參與國際組織活動的問題，楊毅表

示，在不造成「兩個中國」、「一中一台」的前

提下，可以通過兩岸的務實協商做出合情合理
的安排。
另外，楊毅還宣佈，首屆兩岸和平論壇將於

2013年10月11日至12日在上海舉行，這將為新
形勢下開展兩岸民間交流對話又搭建了一個重
要的平台。而原定於今年8月份舉行的第九屆兩
岸經貿文化論壇（外界簡稱「國共論壇」）將於
10月26日至27日在廣西南寧舉行，國民黨榮譽
主席吳伯雄將率團與會。

台列席國際民航大會展陸誠意
香港文匯報訊 綜合消息：國際民航組織

（ICAO）第三十八屆大會前晚在加拿大召開，
近千人與會；暌違42年後首度列席ICAO大會的
中華台北代表團，由台灣民航局長沈啟以「主
席貴賓」身份率團與會，這也是ICAO首例。國
台辦發言人楊毅昨日在例行記者會上對此表
示，「這種安排體現了大陸方面對台灣同胞的
關心，展現了我們保持兩岸關係和平發展勢頭
的誠意和努力」。
ICAO理事會主席柯貝表示，台灣能出席這

次大會，是因為大陸政府建議邀請，他才決定
以主席貴賓的名義邀請台灣。
沈啟在會場與大陸代表團團長、大陸民航總

局副總局長夏興華「不期而遇」，二人熱絡寒
暄。
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■台灣暌違42年後首度列席ICAO，各代表紛紛

向台「民航局長」沈啟（右）致意。 中央社
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■曾任陳水扁律師的顧立

雄。 中央社

美二手P-3C反潛機首架抵台香港文匯報訊 (記者 高麗丹 北京綜合報道) 台

灣「陸委會主委」王郁琦將以顧問身份出席10月

7、8日於印尼舉行的亞太經濟合作會議(APEC)領

袖會議，突破APEC一直對台灣非經濟部門主管

參會的嚴格限制，此舉被指為大陸方面釋出對台

的善意。國台辦發言人楊毅昨日在例行記者會表

示，台灣方面人士參加APEC領導人非正式

會議的問題，要按照APEC相關諒解備忘

錄的規定和慣例來處理。

■台「陸委會主委」

王郁琦。 資料圖片

■楊毅在國台辦例行發佈會

上接受記者提問。 中新社

■首架P-3C反潛機昨日飛

抵台軍屏東基地。 中央社


